



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Adriana Janeth Sanchez Hernández*

*Control de lectura*

*Parcial III*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas. 17 de noviembre del 2023*

# Sistemas de Símbolos y significados.

Jimenez Ruiz

Adriana J. Sánchez

El artículo propone explorar la relación entre la magia y la enfermedad, examinando las prácticas mágicas en comparación con la medicina científica. El objetivo es comprender las creencias y comportamientos de las personas que practican o participan en terapias mágicas y establecer un puente comunicativo entre los médicos y los pacientes que puedan recurrir a prácticas no convencionales. Se plantea la posibilidad de que las explicaciones mágicas de la enfermedad arrojen luz sobre la relación médico-paciente y revelen conexiones entre diferentes enfoques terapéuticos. Se organiza en tres partes. En primer lugar, se aborda la relación entre la cultura y la enfermedad, destacando la importancia de la construcción de símbolos y esquemas de clasificación en la comprensión de la enfermedad. En segundo lugar se examinan las teorías antropológicas sobre la magia, el sufrimiento y la práctica médica, centrándose en la noción de eficacia simbólica y su relación con la medicina científica. Finalmente, se destaca que el proceso de salud-enfermedad-atención es un fenómeno social que

# Modelo Médico Hegemónico

Adriana J. Sánchez

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

El artículo nos habla sobre como desde los sesenta y especialmente en los años setenta, ha surgido una crítica constante hacia la biomedicina. Se argumenta que la organización de la medicina convencional, junto con ciertas características específicas, tiene consecuencias negativas en varios aspectos, desde la salud del individuo hasta su impacto en la economía política. Este fenómeno abarca la medicalización de más aspectos de la vida cotidiana, desde el parto hasta la forma en que se afronta la muerte. Estas críticas se dirigen no solo hacia las prácticas biomédicas en los países capitalistas más desarrollados, por los países de socialismo real y aquellos caracterizados por la pobreza extrema. Sin embargo el enfoque del artículo se centra en analizar los procesos presentes en los países con mayor desarrollo capitalista. Las críticas provienen de diversos sectores sociales: científicos sociales, médicos de la salud pública, grupos étnicos, corrientes feministas, salud mental y usuarios de servicios de salud. Estos grupos cuestionan diferentes aspectos de la práctica médica actual. Aunque las críticas son muy variadas

# Medicina tradicional Mexicana.

Adriana  
Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

El artículo inicia dando una definición y reconocimiento de la medicina tradicional indígena mexicana, así como sus antecedentes en el ámbito internacional y nacional. La medicina tradicional indígena mexicana se define como un conjunto de sistemas de atención a la salud arraigados en las regiones culturales mesoamericana y andina americana, con raíces en la cosmovisión indígena y conocimientos profundos sobre salud, enfermedad y equilibrio. Se destaca la comprensión de la persona como una unidad de cuerpo-mente-espíritu, enfatizando la armonía entre fuerzas, individuos, naturaleza y cosmos. Además, se mencionan los componentes de esta medicina tradicional, que incluyen conocimientos, habilidades y destrezas para abordar el proceso de salud-enfermedad-vida muerte, basados en propiedades medicinales de plantas, animales, minerales, masajes tradicionales, salud mental, partería tradicional, entre otros. El artículo resalta que la medicina tradicional es un elemento constitutivo de la cultura e identidad indígena mexicana, transmitida por herboleros, sobadores, parteras y rezanderos.

# Bibliografía

1. Sistemas de Símbolos - Buscar con Google. (s. f.).

<https://www.google.com/search?q=sistemas+de+simbolos&ie=UTF-8&oe=UTF-8&hl=es-mx&client=safari#ip=1>

2. Menéndez, E. L. (2020). Modelo médico hegemónico: tendencias posibles y tendencias más o menos imaginarias. *Salud Colectiva*, 16, e2615. <https://doi.org/10.18294/sc.2020.2615>

3. Medicina tradicional mexicana - Buscar con Google. (s. f.).

<https://www.google.com/search?q=medicina+tradicional+mexicana&ie=UTF-8&oe=UTF-8&hl=es-mx&client=safari#ip=1>

De Salud, S. (n.d.). *Medicina tradicional indígena*. gob.mx

<https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/medicina-tradicional>